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1.凝心聚力图发展，行稳致远谋新篇——圕人堂2022年新年献词[2022-01-07]

图谋：

@全体成员凝心聚力图发展，行稳致远谋新篇——圕人堂2022年新年献词.http

s://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1318894.html凝心聚力图发展，行稳致远谋新

篇。由衷感谢世界艺术鉴赏库、弘雅科技对圕人堂的赞助与奉献！感谢科学

网对圕人堂的包容、关爱与呵护！感谢《圕人堂周讯》编辑团队、圕人堂管

理员团队、圕人堂客服团队成员、圕人堂微信公众号运营团队默默耕耘与奉

献！谨向圕人堂全体成员，向关心、支持、参与圕人堂的建设与发展的各界

人士表示衷心地感谢！顺颂阖府安康，吉祥如意！

学图-*：祝群主新年快乐！万事如意！心想事成！。

米粒MM：祝大家新年快乐平安，圕人堂越来越好。

苏*寒：祝大家新年吉祥，祝團人堂更上层楼！

梅岭飘雪：祝大家新年快乐平安，圕人堂越来越好。

雨后彩虹：@图谋群主辛苦了！这一年感谢有您们！。

图谋：

圕人堂2022年新年献词https://mp.weixin.qq.com/s/mDXsVaRcVVvWy97Z7Wocz

g。

雨后彩虹：已点赞。

图谋：圕人堂一路走来，感谢有您！

biochem：@雨过天晴再把头像都改了。新年新气象。都改成以图字开始的。

图谋：其实咱们有个共同的名字——圕人。

自由的*：图晴，图雨，图冰雹，图彩虹。

雨过天晴：图自由。

cpulib*：图图。

biochem：图强。

自由的*：图龙刀。

刘*平：图美。图花。

雨过天晴：一会儿不见，这么多图字辈了。

奎林说：

图匪，图星，图客，图虫，图凉，图热，图懵，图空，图色，图远。

刘*平：图赢。图盈。

雨过天晴：这么多名字给大家备选，新年礼物哦！

图谋：
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图丁、图强、图灵、图发展、图富贵、图舒服、图文并茂、图啥有啥⋯⋯。

朗月孤舟：图温，这可是名人。

中原劲草：

应该像古代家谱一样，弄个辈分字，彰显出图书馆发展的代际样貌，比如第

一代是创字辈，第二代是发字辈的，第三代是⋯。

碧海潮生：图书馆辈分谱系去年好像讨论过。

万寿寺*：哇~我考虑改名‘图痴’。

图谋：

‘圕人+’模式或许更好，示例:圕人图谋⋯⋯这样具有更多的可能性，无法

一一，生生不息。。

麦子：图个啥。

图谋：

图康宁，谋幸福。或许更务实。告别2021，拥抱2022！圕人堂祝全体成员幸

福安康！

biochem：@图谋告别2021，拥抱2022！圕人堂祝全体成员幸福安康！

�、奇*：谢谢新年快乐！

图谋：新年红包，也是圕人堂的传统节目之一。

Jasmin*：新年快乐！

李*蔚：元旦快乐！

图谋：

那个级别的，不是一般的‘驴友‘，算是您的‘虎朋‘。除此之外，还可以

有探险家、旅行家等光荣称号。圕人堂成员中也潜伏着不少旅行家。比如老

罗（罗布泊）。刚搜了一下，老罗不知什么时候退群了。老罗退休之前，两

轮飞飞，骑行天下；退休之后，自驾出行，云游四方。老罗的文笔非常好，

摄影技术亦很了得。2015年圕人堂‘镜头下的图书馆模样‘相册，老罗是倡

导者之一。
2.当图书馆成为自习室，其存在意义何在？[2022-01-14]

雨过天晴：当图书馆成为自习室，图书馆的存在意义也就大打折扣。

慎独：图书馆是否鼓励自习，领导看法也不一样呢。

雨过天晴：

有不支持的吗？我们支持得很，每年都指望自习学生的入馆数据撑门面呢！

慎独：我们上任和现任都不鼓励，但是学意难犯。

长恩：
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这应该也不存在什么不鼓励或者不支持的，顶多主观意愿上‘不喜欢’吧，

毕竟学生入馆之后阅读、自习还是休息也没法‘管’呀。

雨过天晴：

@长恩所谓‘鼓励’，比如说怕吵到学生不允许工作人员在楼道说话，自习

学生任何时间、任何地点再怎么大声都不管，还有就是统计图书馆工作时强

调入馆人数，等等。

长恩：喔喔喔，原来如此。

碧沚东楼：

入馆人数和借阅册次是基础工作中最明显的两项成绩了。因此自然会得到领

导重视。

碧沚东楼：

但更多的基础工作是默默无闻的，需要几年甚至几十年时间才能有效果，出

成绩。

雨过天晴：是的。

图谋：现在不少高校馆已经避谈或讳谈借阅量了。

奎林说：顺势而为，这有什么关系呢？

雨过天晴：

自习室与图书馆何干？建好房间，请几个工人开门关门打扫卫生，何必养这

么多工资比工人高许多的图书馆员？把自习室当做主业，就是一条自取灭亡

的不归路。

奎林说：你还能管住来图书馆的学生借不借书么？

图谋：

实际确实有不少更深层次问题值得思考，只是实在顾不上。倒是对为数不多

的吸睛宣传，疑惑重重。该在馆多长时间？该借多少书？有吉尼斯纪录吗？

奎林说：

那个借书多少次的，进门多少次的，量巨大，就是做得好么。如果这个指标

能获得实际好处（优秀读者评判依据，发钱或值钱的东西），那就默认鼓励

借了还，还了借，进了出，出了进。谁还搞不过谁。

雨过天晴：是的，见过，组织学生疯狂造数据。

随风微：现在有些学校有学分要求，必须阅读多少本书。

奎林说：其实就是借还多少次吧。

随风微：应该算。

慎独：

我们不鼓励一是座位数量真不够用，二是领导希望发挥图书馆服务教学科研
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的功能，图书馆没有负责解决学生自习的义务，尤其是这么高的入馆量，借

阅率却是可怜的要命，三是学生在图书馆学习都快把家搬来了，东西太多了

！也可能就是我们馆这样。

雨过天晴：@慎独@慎独你们领导有思想，有水平！

随风微：不鼓励一样搬。

奎林说：文献传递你知道的吧？我还得干这个活。

慎独：哦哦。

图谋：

各自的校情、馆情大不同，当前很多方面‘理解’或‘沟通’存在困难。考

研学生恨不得把家搬到图书馆，好些学校有这个现象。近年，有些图书馆还

有个新现象是学生自备各式各样的椅子、凳子放图书馆。

慎独：@图谋我这就是，流通工作区都被占领了。

图谋：

有些馆私下统计过，大学四年，从未利用过实体图书馆的，为数不少。实际

上，从未利用过‘数字图书馆’的亦为数不少，只是不便统计。部分高校馆

，实体图书馆是少量考研学子的自习专用领地，一些入馆流量（占较大比例

）是他们贡献的。

随风微：没到过图书馆的多得是。

迷图：@雨过天晴我们馆就是这么干的，面子上好看，工作人员也有任务。

迷图：

@奎林说院系为了评优秀书香学院，发动学生来图书馆借书，前脚借，后脚

还。

雨过天晴：

@迷图（芷芸）学生一边借书，一边‘骂’，工作人员也有烦的，各级领导

倒是开心得很。

碧海潮生：图书馆作为弱势群体，挨骂是常态。

迷图：

@雨过天晴我们馆只有考试季是学生最多的，这一两个星期，连走廊里坐满

了人，这图书馆不就是自习室嘛！

雨过天晴：

@碧海潮生不是因为图书馆是弱势群体，是因为和学院联合，强制性要求学

生在某段时间里借多少本书。一两百本书，学生并不愿意看多少，借出来背

回去再还回来，累啊！@迷图（芷芸）无奈的现实。

碧海潮生：
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学生对这类强制借阅行为一般比较排斥。上周因借阅室改造闭馆，有读者过

来办理退证退费，工作人员和她解释，该读者根本不听解释，直接说改造和

她退证没有关系，图书馆不退证退费她就打110了，后来给她特别办理了退证

退费@雨过天晴。

雨过天晴：@碧海潮生是的，引导，千万不能强制。

碧海潮生：是的。

雨过天晴：图书馆一时的数据好看，很可能毁了学生仅存的阅读兴趣。

cpulib*：哪个图书馆这么无聊呢？

雨过天晴：这样干过的，恐怕还不会是少数馆。

cpulib*：大学生都是成年人，读书与否图书馆改变不了的。

碧沚东楼：所以要推广阅读，好的阅读推广馆员可以带动百万人阅读。
3.图书配送的问题[2022-01-21]

麦子：

我有个从来没有问过的问题：在国内，比如在一个学校里，如果你在图书馆

里，如果你要送一样东西（一本书，一封信函，或一叠手稿）给在系里的一

个老师，你怎么做？

图漾：

@麦子我的意思是说实体书。按照你这个预订——去取的方式，肯定是去离

家最近的馆取，这里面书的物流如何解决？国内我见过报道，一些一线城市

图书馆提供这类服务，物流通过购买第三方服务，耗资巨大，难以为继。

图漾：

@麦子北大提供送书上门的服务，通过一个应用实现，还有相关论文。说实

话，我对这类服务持保留意见。节约读者时间，不是就要浪费自己的时间和

金钱。

学图-123：

现在我一般建议读者自己锻炼一下，计划好自己的学习时间自己来借还书，

就当散个步。@麦子在我13年的服务过程中，有老师要我给他们带信回家的，

有老师让我用我卡借书然后还要求我给她带回家的。我基本都带了。一般都

是顺路正好下班路上可以直接接到的。还有过其他学院的老师周末，说整个

图书馆只有我这有这本书，十万火急要做科研，我们领导就喊我去了送过去

的。嘿嘿。这两年让我带书的老师几乎没有。不过我觉得送书上门应该不是

图书馆馆员的工作职责吧？

徐徐清风：送书上门可以做，关键是谁去跑腿，是不是免费。
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boner：对方出快递费可以考虑。

徐徐清风：

另外你是专业馆员，你亲自跑腿给老师送书服务，其实你是自我矮化，做得

越好，越得不到对方的内心的真正尊重（表面上人家是感谢你的）。

徐徐清风：

本来人家是挺尊重图书馆员的，你自己非要向外卖员标准看齐，不光矮化自

己，间接也是拉低图书馆的地位。

雨过天晴：

想起我们馆的所谓学科馆员，三天两头拖个推车上赶着给学院办公室拿报刊

邮件。简直是搞笑，人家学院办公室的办事员都很少拿，一般都是喊学生去

拿的，图书馆硬是腆着脸非要揽下这个活。人家口头上偶尔说声谢谢，心里

肯定瞧不起。

书小弟：@雨过天晴学科馆员是干这个的吗？

雨过天晴：

每次我拖着推车去襄阳办公室，都觉得好屈辱的，还不能说，说了图书馆的

领导该给'缺乏服务意识'的帽子戴了。@书小弟我们馆长对学科馆员的定义很

独特，绝对和一般认知不一样。

书小弟：让领导也来体验下啊。

徐徐清风：

我本人也算学科馆员，以前有老师发邮件，给一堆关键词，让我去数据库查

出文献整理好给他，我拒绝了。因为这事老师自己就可以做，就是费时费力

气的活，我们是专业馆员，不是文献下载员，不应该沦为师生这种简单的杂

活工。
4.链接资源、分享推荐[2022-01-21]

biochem：

李东风：高校老师的心态https://blog.sciencenet.cn/blog-729911-1321390.html。

biochem：

李东风：高校老师的身份角色https://blog.sciencenet.cn/blog-729911-1321430.htm

l。

图谋：

圕人堂QQ群规范（修订版）.https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1191529.html

。

图谋：
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刘欣.有梦想谁都了不起：爱学习的保安小姐姐.https://blog.sciencenet.cn/blog-2

520440-1321357.html有梦想又努力的普通人，在我们身边有许多，今天就来说

说我身边的一位——图书馆的保安小姐姐。

biochem：辞去教育厅副厅长职位,55岁的他回大学当起辅导员

查新检索：

2021年英国人工智能行业报告（143页）https://mp.weixin.qq.com/s/f09EoQRA2

3gIjyxufpNqpA。

biochem：

中国图书馆学会关于组织动员全国图书馆联合开展2022年‘畅读经典欢度新

年’春节主题活动的通知https://mp.weixin.qq.com/s/bGpH4V7qri0mKqD3_zU3

Og。

会议君：

2022国家社科基金项目申报（附课题指南：图书情报、人文历史）https://mp.

weixin.qq.com/s/ISQxt_P6EsDtjlT1S0mRhQ。

查新检索：

关于举办2022年第一期专利信息分析专业技术人员研修班的通知https://mp.wei

xin.qq.com/s/gWfEiPz7X97XN7bcmQCOog。

biochem：

开题：研究背景与意义彭真明https://blog.sciencenet.cn/blog-425437-1321580.htm

l什么是开题？开，即开始，着手；题，题目，课题或选题等。开题即针对选

题进行同行专家论证、选题人开启研究的一个必要过程；开题报告，则是研

究人员针对选题依据，国内外研究现状、研究内容、研究方案、研究计划等

进行陈述形成的文字材料。同行专家通过选题人的现场汇报，文字材料审查

等，对拟开展课题的研究内容、技术路线及实施方案、研究计划、必要性和

可行性等，进行综合评价，以便确定后续计划方案、计划的再设计和完善。

研究背景是为提出问题做铺垫；研究意义，则是针对提出问题，阐述你的研

究目的是什么，即为什么要研究这个问题。研究意义即针对所提出的问题，

开展研究所体现出来的理论意义、实际应用价值等。

雨过天晴：

节目单|图书馆人奇妙夜，1月19日不见不散https://mp.weixin.qq.com/s/vPOARX

8ONakH6gmCYEIC5Q。

会议君：

2021年度盘点丨《全国报刊索引》‘热搜榜’请查收https://mp.weixin.qq.com/

s/91ud-tPPcHEpUj2I0-vsSg。
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biochem：

2022U.S.News最佳职业排名发布，选对专业，才有更好的就业前景！https://m

p.weixin.qq.com/s/a4fC9MfjGhmG7DuPeS83AQ。

度量衡：

中国高校十大图书馆https://mp.weixin.qq.com/s/GI07ZxdBLD9DRr4t757Wug。

图谋：

新书推介：赵生辉《多民族语言信息共享空间构建策略研究》https://mp.weixi

n.qq.com/s/83avK2119JDSfMlcELYdEg。一书是赵生辉先生完成的国家哲学社会

科学基金项目‘多民族信息资源跨语种共享策略研究’（项目编号：14BTQ0

08）结题成果基础上成书的。该书给我的感受是：举重若轻，游刃有余，敬

服不已！

桃花源里人家：

国家图书馆发布21副‘古籍里的春联’https://mp.weixin.qq.com/s/nSRyy96IV6J

kuFdc812hHA。

biochem：

两院院士评出2021年中国/世界十大科技进展新闻，它们上榜https://mp.weixin.

qq.com/s/9UTbBq4NjwyyZd-2GHXhgw。

biochem：

刘庆生：大学教师还是应该发表学术论文https://blog.sciencenet.cn/blog-673617-

1321539.html。

www：

感谢信各位健华社联络代表,各位慷慨的捐款人，各位为健华社提供帮助的热

心人士:在2022新春佳节即将来临的喜庆之际我们俩代表美国加州健华社向各

位表示衷心祝贺和诚挚谢意!本社自1989年成立以来在诸位热情帮助下先后在

中国-21个省市自治区经济相对欠发达乡村建立190所乡镇及中小学健华图书

馆，为当地民众提高文化水平普及科学知识,发展当地经济及基础教育作出了

一定贡献。30多年来我们走遍祖国的山山水水与来自五湖四海的各位相识相

伴度过许多美好时光，这是我们缘份。30年时光我们从中年步入老年，祖国

也从贫困走向比较富裕的社会，凡事总会有始有终。美国加州健华社经过社

务会议讨论，决定：从现在起停止健华图书馆项目。但对有条件和需要的健

华图书馆可以按协议书的要求提供健华图书馆续款申请本社将继续提供二期

捐款。再次感谢各位支持与帮助，祝各位健康快乐！美国加州健华社社长左

四臧刘永乐2022.01.18。

图谋：
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从‘生师比’到‘生馆比’.https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1321700.html

对于高校及高校图书馆，正在接受高等教育或接受过高等教育的人，或多或

少有所了解。‘生师比’这个概念不陌生，但对‘生馆比’可能会感觉一头

雾水。‘生师比’从2004年至今，可以保障大致‘合格’；‘生馆比’是否

亦宜有所参照与遵循？

麦子：

古籍著录标准化的几个问题http://www.lis.ac.cn/CN/abstract/abstract17835.shtml

。

图谋：

图谋.闲话高校图书馆与科研.https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1321845.html

简而言之，我期待更多高校图书馆员热情拥抱科研，努力让自己的职业生涯

更加有趣有味有力量。尤其是青年馆员，不妨激扬智慧，追逐梦想，相信明

天会更好！

图谋：

沙枣树下说新语.瞎侃图书馆.https://mp.weixin.qq.com/s/Qnz5Yc_kpWkNVodE5

_rGvw图书馆未来要成什么样子，我说不上。我能说得上的，不管咋样，图书

馆要不忘初心，初心是啥，就是为什么要建图书馆，建了是干什么用的。学

生需要什么？他们需要的是借的书有（纸本书、电子书都行）、图书馆有地

方上自习（要有网络和插座）、数据库里能找到他们需要的文献、打印复印

方便，这就够了，他们说就满意了。图情界为什么那么多天上飞的文章大量

存在，就是因为它只是文章，图书馆的未来不能靠这些文章。图书馆不能脱

离实际而存在，图书馆要干很多具体的事情，很多东西是要落地才算。

图谋：

欣然读书.【图书馆人奇妙夜】那些让人笑出眼泪的图书馆人‘职业病’.https:

//mp.weixin.qq.com/s/60DuuDT543KgFBZZ8zKvvA昨晚看完

图谋：

但是还有书籍第2季https://www.bilibili.com/bangumi/play/ep451875这集的主人

公：沈燮元98岁版本目录学家。146.5万播放纪录片连载中,每周四19:00更新BV

1TS4y1L7Rc哔哩哔哩纪录片由哔哩哔哩出品，北京小河文化传媒有限公司联

合出品的《但是还有书籍第2季》，将在延续第一季内容和风格的基础上进行

拓展和升级。第二季仍致力于记录那些可爱可敬、对书籍怀抱热忱的编舟者

、创作者、爱书人，展现他们丰饶有趣的精神世界，定格这个时代烂漫动人

的阅读风景，希望让第一季那枚点燃人们读书兴趣的小火花，继续燃烧下去

。由哔哩哔哩出品，北京小河文化传媒有限公司联合出品的《但是还有书籍
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第2季》，将在延续第一季内容和风格的基础上进行拓展和升级。第二季仍致

力于记录那些可爱可敬、对书籍怀抱热忱的编舟者、创作者、爱书人，展现

他们丰饶有趣的精神世界，定格这个时代烂漫动人的阅读风景，希望让第一

季那枚点燃人们读书兴趣的小火花，继续燃烧下去。

会议君：数位人文与文学研究工作坊https://mp.weixin.qq.com/s/49vrDk-

NYtwYvW6zW1hUsQ。

会议君：

2021年度盘点丨最受读者喜爱的期刊&报纸！https://mp.weixin.qq.com/s/lKlnaN

VbNr5Nm-VxPsSx_Q。

查新检索：

2021年12月全国高校专利分析https://mp.weixin.qq.com/s/o69roH5kkGzevLWVT

v_Fjw。

会议君：

2021数字人文大奖(DHAwards2021)开始征求公开提名https://mp.weixin.qq.com/

s/Zej7_JLQphz_MVHaqUOW9g。

学图-123：

图书馆之歌，天籁之音来了！https://mp.weixin.qq.com/s/Vyz8_-0NrQ363KWps

8Vr-g。

欣然读书：

欣然读书.【图书馆人奇妙夜】一起欢乐一起嗨，图书馆人的星辰大海.https://

mp.weixin.qq.com/s/1LrLjDhdn6oZQzgf9Q7XkQ2022年1月19日，图书馆人奇妙

夜，这是一个属于图书馆人的夜晚，是图书馆界的‘春晚’。整个事情本身

就很奇妙，邓咏秋、王媛，两位图书馆界的女将，用她们的热情和智慧，一

步步推演，让这样一件不可思议的事情，不可思议地变成了现实。晚会直播

分为五个版块，分别是：阅读推广、图书馆员职业、学校图书馆、图书馆学

教育与研究、一起向未来。五个板块既有行业、学科、专业的宏观问题，也

有关于图书馆员业务、学术的具体问题，覆盖面广泛，高校图书馆、公共图

书馆，中小学图书馆都有关照到。参与度之广、影响之大出乎所料，是新媒

体时代图书馆创新的勇敢尝试和最好案例。
5.流通阅览部招聘岗位名称怎么写比较高大上？[2022-02-25]

dali：

再叨扰一下，我们想从外面招一名馆员，主要负责阅览室管理、读者服务，

以后打算培养成流通阅览部的主任，岗位名称怎么写，可以让人事处觉得比

Page 11/23



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

较高大上？

鹧鸪飞：参考咨询后备干部。

图情中*：读者文化与服务部。

鹧鸪飞：人事处重要，应聘者觉得高大上更重要。

满哥：读者服务高级主管。

煮酒论*：@满哥这个高级！。

boner：

一看服务两字，再高级也高级不到哪儿，我是这么想的奥，还是参考咨询高

大上点。

满哥：讲高级不能太脱离实际吧。那流通阅览部主任这岗位咋整？

诲人不倦：知识管理部。

图慕：@dali现在说计划将来培养成啥合适吗？

我徂东山：同兰台石渠内府出身至德至善后备资深守藏传布总监。

dali：

我们流通在编的老师都是快退休的，新招这个，只要没问题，以后肯定是主

任。不过计划培养的事是不会写到招聘文件里的。

煮酒论*：

照这推定，日后副馆长馆长啥的也不是没有机会，招聘内容里还可以往高的

写。

dali：这个不敢写，馆长一级的，基本不可能馆内提拔，要听组织安排的。

图慕：

@dali那图书馆进人是正常要求。人事处职责就是为各部门进人。为啥要让他

们觉得高大上？

徐徐清风：想不出图书馆有什么岗位能让人事处领导觉得高大上？

dali：

领导说搬书还要招硕士，临时工不行？参考咨询随时可以进人，就这么回事

。

图慕：@dali谁给领导造成这种印象的：图书馆都是搬书的？？？

徐徐清风：

如果缺一个搬书或值班的，招聘要求中，你这么写，确实不需要硕士啊。不

容易通过。

诲人不倦：参考咨询这么牛吗？

图慕：

再说图书馆什么岗位要人还要给人事处说清楚？还不是图书馆自己说了算？
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图书馆内部调岗也是可以的呀。

徐徐清风：

搬书或值班等事务性工作，岗位要求要写成：文献深度整理，而不能写成上

架上书。这样容易得到校方支持。

图慕：

简单这个读者服务不行？读者服务可大可小可深可浅，图书馆不论对于人事

处还是应聘人员都有较大余地。

云水潇湘：文献深度整理。

徐徐清风：

想进硕士和博士，你的岗位要求要尽量写得让上级看不懂的专业术语，只有

岗位条件表述显得高大上，人家才觉得需要高学历人才才能做。

biochem：待遇要高大上。

图情中*：高，这个方法好。

biochem：如提供启动经费500万元到1000万元。看你是不是真正人才。

法自然：

正规的岗位说明书不宜写成搬书，应适当利用一些行业术语，如实体文献整

理和有序化。

雨过天晴：实体文献整理和有序化。

扣肉：

这种工作我们叫书库架位整理。有的时候采购和编目辨认不了复本，书库架

位整理的时候能发现同书不同号，同书异号问题。

韩*：可从复本角度查。
6.图情出版新书|中国图书馆年鉴2020[2022-03-02]

雨过天晴：

唐澈图情出版新书|中国图书馆年鉴2020https://mp.weixin.qq.com/s/t9c4PodZS3

WzPXVomFW9qQ。

雨过天晴：

为什么这本书重要？邓咏秋：1，行业权威年鉴，让你从全局看到事业发展情

况，获得权威数据。2，这是我们自己的年鉴，让馆员跳出自己的一亩三分地

，抬头看到更大的世界，全面了解行业内一年来的优秀项目。3,《中国图书

馆年鉴》编得非常专业，可供地方及其他行业编纂年鉴参考。
7.链接资源，分享推荐[2022-03-25]
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会议君：

全国报刊索引机构版.图书情报丨「2022中国古籍文字自动识别挑战」竞赛

延期https://mp.weixin.qq.com/s/hKR89NprqNQewmXlSnCqtg。

biochem：

杨卫平iPlants.注意！这些行为均涉嫌科研不端！https://mp.weixin.qq.com/s/gQ

HdBAfdCoSwT2eBZttOaw。

图谋：

上述内容实际是行业标准‘期刊学术不端行为界定’中的内容。2019年7月18

日，群文件中分享了该标准全文电子版：CYT+174-2019+学术出版规范+期刊

学术不端行为界定（发布稿）.pdf。该标准是2019年7月1日开始实施的。圕人

堂群几乎是在第一时间‘响应’。

图谋：

图情招聘.江苏大学、河北大学接收图情调剂https://mp.weixin.qq.com/s/CTpHz

hFXEa-tQZ3PUDj4Gg。

雨后彩虹：

武汉广播电视台.武大华科华师公布！（考研复试分数线）https://mp.weixin.qq.

com/s/EwFktE1vVHsou3x5S3VR0g。

图谋：

图谋.闲话高校图书馆用户信息需求.https://mp.weixin.qq.com/s/_pFCQEeyz4I2F-

e00YokUg高校图书馆因为存在不同办学层次办学规模办学特色，所以其用户

需求也是千差万别的。了解用户需求，因需而变，与时俱进，在遵纪守法的

前提下提供多样化多元化个性化的服务，或许算是一种理想图景。高校图书

馆的资源、人员、管理、服务等需要与之相适应。

图谋：

图谋.文人、读书人与读书达人.https://mp.weixin.qq.com/s/e4xEaHF_vqS2L3mD6

B0NnQ。文人、读书人与读书达人，共同点是都得读书，还得做文，还需要

会做人，品评之事，留给他人或后人。凡夫俗子如我，有机会读点书，走近

读书人，幸遇读书达人，致敬文人，三生有幸！

图谋：文献神器.据说媲美Sci-hub.https://mp.weixin.qq.com/s/fR2diZR7Hlb08-rZ

OncO6A该文介绍系列文献神器及其使用方法，包括文献部落、大木虫、文献

小镇、文献神器V8.0、百川文献翻译、柠檬文献、文献下载导航、龙猫学术

导航、格桑花学术导航。

Miss雅：

枫林晚语.枫林晚语中标安徽六安技师学院图书馆项目https://mp.weixin.qq.com
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/s/wHktMilTfAL2sDI4XCXJfw。

图谋：

肖鹏,肖九.李东来访谈：阅读推广之路的回望与展望.https://mp.weixin.qq.com/s

/PQrghvtMphZnoaPxc7jIEQ这篇文章由多次访谈的记录汇总而成。其中最早的

一次发生在2020年6月23日，受《图书馆杂志》之托，我对李东来馆长做了一

次幸运的访谈。访谈的第二天，54岁的吴桂春先生在东莞图书馆的留言本上

写下了那段感人的留言:‘我来东莞十七年，其中来图书馆看书有十二年。书

能明理，对人百益无一害的唯书也......想起这些年的生活，最好的地方就是图

书馆了，虽万般不舍，然生活所迫，余生永不忘记你......’一时间，吴先生和

东莞图书馆倏然走红，成为行业内外高度关注的话题，亦造就中国图书馆事

业史上的一个重要事件。之所以说这次访谈是‘幸运’的，正因为它不早不

晚发生在留言的前一天。那时候，媒体的赞誉和高光的滤镜还没有到来，在

访谈中，我并不需要关心受访者如何看待和解读某个特定的事件——它对于

我的受访者和他的事业来讲仅仅是一个注脚，当然，这无疑是一个非常重要

的注脚。基于类似的理由，我并没有趁‘热’打铁把这一次访谈稿整理出来

，而是慢慢等它‘冷’下去。其实，作为一个图书馆人，我对‘读者留言东

莞图书馆’事件的发生同样颇为激动，但面对这份访谈稿，我的身份是研究

者，研究需要等待和发酵，只有等待才能拉开距离，拉开距离了就会发现:东

莞图书馆的‘出圈’是一个意外，但李东来馆长一直致力赋予东莞图书馆以

‘创新精神’和‘专业水平’，这似乎又暗示着‘出圈’的必然。

碧海潮生：

原创搜索下载一条一条.98岁古籍大佬在互联网火了：每天工作九小时，喝酒

、吃肉两不误https://mp.weixin.qq.com/s/ISIr6cr6qx_NnjW-hoiWNg。

会议君：

全国报刊索引机构版.2021年数字人文奖结果出炉https://mp.weixin.qq.com/s/H

GYSynf53Q75whkHc57yWg。

木木贝：

学术志.论经常投稿对增强大学老师身心健康的积极作用https://mp.weixin.qq.co

m/s/nSVMrT5JXwmnTCusMj8oHg。

图谋：

高校图书馆工作.《高校图书馆工作》2022年第2期目次https://mp.weixin.qq.co

m/s/XDONEMaJtiLZnYHTVIZUeg。

图谋：

新书快报|《图书馆建筑论集》.https://mp.weixin.qq.com/s/tmLOZXyDGC-xeS_S
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ST74sA内容提要：文集包含作者自1982至2021年所作的有关论文、讲稿、信

函、访谈录等共70篇，从馆员的角度对图书馆建筑的观察和思考、论述与发

声、批评及建议。广东省立中山图书馆原馆长李昭淳作序。可供相关部门、

图书馆馆长馆员、图书馆建筑研究者、建筑师及建筑学专业师生参考。作者

简介：李明华，1960年毕业于北京大学图书馆学系，先后在中央编译局图书

馆、长沙铁道学院图书馆、浙江大学图书馆、杭州图书馆工作。1984年参与

筹建浙江大学科技图书情报专业。1988-1996年任杭州图书馆副馆长，曾任中

国图书馆学会图书馆建筑与设备专业委员会副主任，国际图联（IFLA）图书

馆建筑组常委。著有《信息交流与现代图书馆系统》（1996）、《规划设计

图书馆建筑要旨》（2014），主编《论图书馆设计：国情与未来》（1994）

、《中国图书馆建筑跨世纪文集》（2003）。

懒羊羊：

原创张老师图林架构师.时代挽歌：编目为什么会没落https://mp.weixin.qq.com

/s/ATvLD6-N9JjKZy3DcmX3hA。

木木贝：

原创图书馆学图书馆.图书馆人|没有奉献就没有成功——陈誉教授https://mp.w

eixin.qq.com/s/tdlOKRkvfxI3exm2Vy509A。图书馆学教师和图书馆员都要求具

有更多的奉献精神，这是由学科的服务性、公益性和在学校与社会中地位不

高所决定的，理解了这一点，我想对于获取成功将会大有好处。

雨过天晴：

阅心健康专委会书骨精.好书中的好书——2021年7家好书榜精选书目https://m

p.weixin.qq.com/s/aCHPaECbYf14XWfRUZRTSA。

图谋：

圕人堂文摘.回眸中国图书馆事业历史性大转折.https://blog.sciencenet.cn/blog-2

13646-1330972.html图谋简评：《20世纪西方与中国的图书馆学：基于德尔斐

测评的理论史纲》一书是2004年6月出版的，将1996年上海图书馆新馆建成视

为'中国图书馆事业出现历史性大转折'。如今距离1996年已26年，可以说作者

的评述是中肯的，上海图书馆好样的！据悉，上海图书馆东馆将于2022年4月

底正式开放。上海图东馆建筑面积约11.5万平方米，是国内单体建筑面积最大

的图书馆，不仅如此，还'实现智慧制造，提供智慧运营'。期待上海图书馆新

馆为中国图书馆事业做出新的历史性贡献！
8.资源推送与阅读推广服务[2022-04-22]

兔兔猫：
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请教一下，资源推送服务与阅读推广服务，两者算是两个不同概念还是相互

有交集?是不是可以理解为一个是对点，一个是对面？

图慕：

一般认为是两个不同的服务吧，你说的应该算一个区别，但我觉得不是重点

区别。资源推送也可以对面，它是否更强点对馆藏的推送？阅推嘛，就很泛

了。

兔兔猫：阅读推广大部分也是针对馆藏吧?

图慕：

这可不一定，从根本上上，阅推是为了推一种读书习惯，读书理念，那么它

完全可以脱离馆藏进行。资源推送就很明确了，我把我的推给你。相对于阅

推而言，更可以理解为是一种实体资源的推送。当然，阅推依赖的也是资源

这种实体，好像在很多普通大学里，这两个工作不是一个部门做的。资源推

送更注重专业推送，更适合归于学科服务，阅推不仅实践中做专业阅推的少

而且理论上好像也认为专业推送不属于阅推范围。

兔兔猫：

资源推送属于学科服务，阅读推广属于读者服务，是不是可以这样理解?

图慕：我觉得可以。

南理工勇*：

我觉得本质上都一样，都是通过推广行为让受众获得知识，只不过在实操上

，阅读推广侧重通识教育，资源推广往往是侧重各学科专业知识。

雨过天晴：

楼上有说‘阅读推广完全可以脱离馆藏进行’这是不准确的，具体到图书馆

工作，阅读推广必须基于馆藏。王波老师在《中外图书馆阅读推广活动研究

》一书中，对图书馆阅读推广所下的定义，讲得非常明白。我的想法是，资

源推送的重点在于将馆藏资源告知读者，让大家知道有这些资源，至于读不

读，怎样读，图书馆不做过多的推荐。而阅读推广的重点在于找出馆藏资源

的特点，思考其目标读者，想办法增强资源的吸引力，吸引读者来阅读，并

且在力所能及的范围内进行一些导读。

兔兔猫：

这样理解的话，两者是不是有交叉，都是基于馆藏资源开展，前者侧重告知

读者有什么，后者侧重吸引读者来用？

雨过天晴：

我觉得有交叉。在有些馆里，是一个部门做的，比如我们馆，部门名称‘阅

读推广部’，岗位名称‘学科馆员’，我们的工作内容包括了资源推送和阅
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读推广两部分。

兔兔猫：

资源推送更强调对读者需求的把握，阅读推广更强调对馆藏资源的把握，这

样理解合适否？

雨过天晴：

说反了，应该是阅读推广更强调对读者需求的把握，资源推送更多强调馆藏

资源。我理解，阅读推广的前期工作，是对馆藏资源和读者需求的双重分析

，找到契合点后加以推广。资源推送更重视本馆有什么资源可以告知读者了

。

长恩：

如果把资源推送的‘推送’换成‘推广’，那么就转换成资源推广和阅读推

广的区别。我觉得前者强调对象是图书馆资源，包括纸质与数据。不过我个

人认为‘资源推送’这个说法与数字资源更搭，后者强调目的是阅读，主要

是发掘读者的阅读兴趣、促进读者的阅读行为、养成读者的阅读习惯。按这

样理解的话，这两个词是在说不同的事情，不是完全相对的概念，有很大的

重合部分。资源推送也能促进阅读，阅读推广当然要以馆藏资源为基础。

兔兔猫：谢谢各位老师的解答，我大致明白了。
9.图情会议、征文及招聘信息[2022-04-29]

雨过天晴：

通知|‘健康中国体系下的大众心理建设与阅读疗愈’主题征文通知https://mp.

weixin.qq.com/s/riTOrVBHeSDHd2qU6lx_7g。

依霖：

征文|方法论专刊征稿�面向信息管理与信息系统的研究方法应用与实践（11.

30截止）https://mp.weixin.qq.com/s/bb9TxYevWKpb20QZci0e_w。

依霖：

征文|中国系统工程学会信息系统工程专业委员会2022学术年会（6.30截止）ht

tps://mp.weixin.qq.com/s/CMpS4XwUGx6ocT4owe79uQ。

图雷：

第六届未来智慧图书馆发展论坛延期通知https://www.caigou.com.cn/news/2022

042036.shtml。

Biochem：

中国图书馆学会关于开展第十七届‘文津图书奖’宣传推广活动的通知https:/

/mp.weixin.qq.com/s/487n5rbPKPuerybThTkZ4g。
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依霖：

特别报道|2022年度国家社会科学基金后期资助暨优秀博士论文出版项目申报

公告https://mp.weixin.qq.com/s/6DCRco8wtKxtiZ-qdm4AJw。

会议君：

2022年度教育部哲学社会科学研究后期资助项目申报https://mp.weixin.qq.com/

s/f0H1aaSWK8sYsnEpwNdbJA。

低调：

2022年科学数据开放存档与服务学术研讨会(2022年4月27日)https://mp.weixin.q

q.com/s/fgISYX_pq-78D20M6uoivQ。

会议君：

图书情报丨‘2022知识管理与知识服务学术研讨会’5月在线召开（附报告

专家及题目）https://mp.weixin.qq.com/s/Awr9WZi2ZI7kasf5K9Gvlw。
10.请教图书情报专业的研究生实习单位的问题[2022-05-27]

济南大*：

请教各位老师，图书情报专业的研究生自己找实习的话，去哪些单位啊？

刘建平：@济南大学图书馆郭规划中将来可能就业的单位。

中原劲草：

@济南大学图书馆郭相关单位。自己要有人生规划@济南大学图书馆郭。

济南大*：没有导师推荐的话，这些对口单位现在还公开招聘实习生吗？

中原劲草：

事在人为。有诚意天会助，无心做就是国家主席写推荐信也不见的管用。外

力只是个助力，自身才是关键。能力不是吹出来的，是展现出来的。

麦子：@中原劲草他问得也没错，就想让这里的人出点主意罢了。

碧沚东楼：@济南大学图书馆郭你可以直接问心仪图书馆办公室。

济南大*：好的，谢谢大家的建议。

图穷：

@济南大学图书馆郭信息与知识内容生产商、集成商、服务商，各级各类图

书馆、各类情报机构⋯⋯。服务商：CNKI、万方、维普，还有众多外文数据

商。腾讯、百度也需要知识内容工作岗位哈。如果找不到合适，也可以到山

东省图书馆、济南市图书馆做志愿者（实习生），更可以到济南大学图书馆

（自家的图书馆更可以）。公共图书馆一般都愿意接收志愿者。

雨过天晴：最好到意向单位实习。

图穷：@雨过天晴如果有意向了，不大可能在这里问了。
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济南大*：

@图穷我也是有志愿者，我以为公共图书馆和学校图书馆不要实习生呢。谢

谢大家。
11.如何统计高校图书馆阅览率?[2022-06-03]

慎独：

各位同仁：高校图书馆阅览率怎么监控或者统计呢？最近值班发现很多同学

看图书馆的书都是在馆内阅览并不走系统借阅，各馆有什么方法做这部分统

计的？

雨过天晴：

@慎独书库四周多放几辆书车，让学生把阅览过的书放在车上，这样既可以

对阅览率有个大概统计，还可以防止学生上架导致的乱架。

dudu：有的还藏自己喜欢的书，放在架子某个地方。

雨过天晴：学生不熟悉排架，自己还回图书，很容易放错地方。

图穷：@dudu干嘛不借走呢？

雨过天晴：

工作人员上架，顺便就可以统计一下每天有多少册图书，是哪些图书学生看

过。

慎独：

我有感而发，真是学生不看书吗？图书馆借阅率低是不是也受这个影响。

图穷：那就搞几个读者专柜，让他自己放。

图穷：@dudu干嘛要藏起来呢？

图穷：背后的原因值得探讨。

dudu：藏起来别人不好借，自己好看呀。

慎独：

这些我们都有。一个是一线工作人员太少，工作为不能指望做到那么细，另

一个是对低借阅率的思考。

dudu：借阅率低是获取信息的渠道太多了。

雨过天晴：

@慎独如果觉得书车麻烦，让学生直接把看过的书放书架、书桌上好了。

dudu：借走还得拿上，多麻烦呀。

dudu：而且每天都来。

慎独：

@图穷有的同学不是藏，是自私，他就放在手里，啥时候想起来啥时候拿回
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阅览室，更甚者就不管了。

图穷：

那干嘛藏起来放在‘专属’书架上？说不定被馆员老师发现了，整架了依旧

‘专属’不起来。

dudu：再藏吧。

图穷：我看还是借了好。

dudu：借了，放在图书馆容易丢。

慎独：

我们原先是对进专供阅览室需要刷卡的，还能算个数，可是去的学生倒少了

，现在大流通，学生真实的借阅行为我觉得是没有真实计量的。

图穷：@dudu可能喜欢玩捉迷藏。

dudu：夹书是常见现象。

图穷：@dudu借了放在书包里，想什么时候看就什么时候看。

慎独：

学科评估时候，是关注借阅率的。有的学生评优保送也是要借阅历史的。

dudu：你说的这些学生并不认可。

图林文华：

我是公共馆的，我们馆有的未成年读者会把自己想看的书藏在暖气后面，因

为证上一次能借的数量有限，又怕下次再来借的时候，想看的这本书没有了

，就藏起来！

图穷：

@图林文华那就分级开大借阅量，喜欢阅读需求量大的用户，加大他们的借

阅量。

木木贝：

读者想随意翻翻书，图书馆想借阅数据，会存在矛盾。除了增加借阅册数，

还可以每周每月每学期每年评出借阅之星，上排行榜，或许能起到一些促进

作用。另外，每天都清理读者放在阅览桌上的图书馆藏书，全部拿去做还书

操作，没有借阅记录的上架，已出借的归还再上架，执行一段时间，读者就

知道借书带走的重要性。

蜂鸟：

图书馆的事情很繁琐，人力不够呀，而且现在还有各种各样的事情都要处理

。

南京艺*：跟学校老师结盟，推荐书目，图书馆就进这些图书。

蜂鸟：
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不过今天找到了一条阻止占座的方法，可以给大家分享一下。先收书，有同

学来领书，要求同学发图书馆禁止占座的通知在朋友圈，并且集够赞数在归

还。

南京艺*：一个班20人。

慎独：

@木木贝此办法可行！但是我们馆学生可以放自己的书籍，图书馆的书和他

们的书混一起了，更有的用图书馆的占座，管理起来真心累。

慎独：@蜂鸟学生配合吗？

蜂鸟：

挺配合的，我看他们朋友圈的留言都是:哈哈哈哈哈，要不，被逮到了吧。

蜂鸟：

这个是根据我们市骑电动车带头盔的举措想到的。骑电动车不戴头盔，要么

就是在现场买一个，要么就是打电话让家人来送头盔，要么就是发朋友圈集

赞，才能放行。

慎独：让学生自嘲似的管理加强圈文化也许真的好用。

蜂鸟：

我们是三本院校，不能太强制的手段进行，这样子也增加了老师和学生之间

的摩擦，对不对？我觉得这种比较柔性的方法，或许更管用。

囧菜：

@蜂鸟配合是一方面，但有侵权的嫌疑，图书馆没有理由不归还读者的书。

南京艺*：@囧菜我感觉好多学生会把书放到图书馆，甚至电脑。

蜂鸟：

是的，但他们首先侵犯了别的同学使用图书馆的权利，而且占座的书肯定是

归还的，具体什么时间归还，那就要看了。

蜂鸟：是，电脑占座最头疼，还要给他们普及贵重物品要妥善保管。

蜂鸟：一旦丢失，学生损失财产，图书馆损失荣誉。

囧菜：

@蜂鸟我指的是让学生发朋友圈这个措施，相当于你得发我才会还你书，超

出行政权利了。

蜂鸟：那这位老师有没有更好的建议呢，我也学习一下。

囧菜：没有，我只是提出我的看法而已，我们学校连本科都不是呢。

蜂鸟：挺累的哦，我们不是那八面玲珑的人，却要努力达到面面俱到。

蜂鸟：我不是一个聪明能干的人，但干一些工作，总比不干的强吧。

囧菜：
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一些学校的那种预约座位的系统可供参考吧，占座的话可以一定时间限制该

同学预约。
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